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В споре с главой РФПИ Кириллом Дмитриевым (на фото слева) по поводу доступа иностранцев к Эргинскому месторождению президенту «Роснефти» 
Игорю Сечину удалось заручиться поддержкой Минприроды

Владимир Путин: «Кто хочет и готов, это лучше сделать сейчас»

Что нужно учитывать, принимая решение о кредите на покупку жилья

Как меняются цены на квартиры и ипотечные ставки

ТЕМА ДНЯ | Когда брать ипотеку с. 6

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Владислав Иноземцев, 
директор Центра исследований 
постиндустриального общества

«Почему российские власти 
забыли опыт 2008 года»

МНЕНИЕ, C. 5

АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

РБК ознакомился с материа-
лами дела о получении взятки 
генералами СКР, в том числе 
с прослушкой их бесед. Из дела 
следует: помощь Шакро ока-
зывали на всех уровнях СКР, 
а ключевая роль — у сотрудни-
ков центрального аппарата.

Корреспондент РБК ознакомился 
с некоторыми документами гром-
кого дела, возбужденного против 
руководящих сотрудников СКР, — 
постановлениями о возбуждении 
уголовных дел, докладными запи-
сками между подразделениями, 
результатами оперативной работы, 
а также пообщался с несколькими 
людьми, знакомыми с ходом рас-
следовани я.

Самыми ценными для следствия 
среди этих материалов являются 
данные оперативной прослушки ге-
нералов СКР — руководителя управ-
ления собственной безопасности 
СКР (УСБ) Михаила Максименко 
и его заместителя Александра Ла-
монова. По версии ФСБ, за деньги 
они, а также арестованный 19 июля 
одновременно с ними замруково-
дителя Главного следственного 
управления (ГСУ) СКР по Москве 
Денис Никандров обещали освобо-
дить из СИЗО приближенных авто-
ритетного бизнесмена Захара Ка-
лашова (Шакро Молодого): Андрея 
Кочуйкова (Итальянца) и Эдуарда 
Романова (их арестовали в декабре 
2015 года после перестрелки в цен-
тре Москвы).

ЧТО НА ПРОСЛУШКЕ

Из  материалов прослушки ясно, 
что речь идет не о телефонных пе-
реговорах, а о нескольких личных 
встречах Максименко и Ламонова.

КОРРУПЦИЯ

Комитет 
по защите 
Итальянца

РЕСУРСЫ Как «Роснефть» добилась отмены преференций для иностранных инвесторов

Эргинское перерождение

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минприроды поддержало 
предложение главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина не давать 
преференций иностранным 
инвесторам при проведении 
аукциона на Эргинское ме-
сторождение. Это последнее 
из неразыгранных крупных 
нефтяных месторождений 
на суше.

«МАКСИМАЛЬНАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ»

В распоряжении РБК оказалась ко-
пия письма главного исполнитель-
ного директора «Роснефти» Игоря 
Сечина президенту России Вла-

димиру Путину «Об условиях ли-
цензирования Эргинского участ-
ка недр», отправленного 25 июня. 
В  нем глава «Роснефти» просит 
Путина поручить правительству 
и  Минприроды подготовить ус-
ловия аукциона по  Эргинскому 
месторождению с учетом «обеспе-
чения максимальной конкурен-
ции заинтересованных компаний 
и исключающих особые требова-
ния по адресному привлечению 
иностранного инвестора с указа-
нием конкретного размера инве-
стиций». На письме рукой Путина 
написано «[министру природных 
ресурсов] С. Е. Донскому. Предла-
гаю переговорить». Подлинность 
письма подтвердил РБК источник 
в Минприроды.описание:

Минприроды поддержало 
предложение главы «Роснефти» 
Игоря Сечина не привлекать ино-
странного миноритария для уча-
стия в  аукционе на  Эргинское 
месторождение. Это последнее 
из крупнейших в стране нефтя-
ных месторождений на суше

Аукцион по  Эргинскому ме-
сторождению, на  которое пре-
тендуют крупнейшие российские 
компании, уже несколько лет пе-
реносится. К весне 2016 года ос-
новные условия этого аукцио-
на были уже готовы, но в марте 
2016 года глава Российского фон-
да прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилл Дмитриев попросил Пути-
на добавить новые условия. Дми-
триев предложил обязать победи-

теля торгов привлечь в партнеры 
иностранного миноритария, вло-
жившего в  российские проекты 
не менее $4 млрд с целью финан-
совой и  технологической под-
держки проекта. Под партнером 
имелся в виду суверенный араб-
ский фонд Mubadala. 23 мая гла-
ва государства поставил на пись-
ме визу «Согласен».

Сечин считает, что  введение 
обязательных условий по  при-
влечению зарубежных инве-
стиций может сильно ограни-
чить число участников аукциона 
вплоть до единственного заявите-
ля или его аффилированной ком-
пании.» 

КУРСЫ ВАЛЮТ
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
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Как генералы СКР спасали людей Шакро Молодого

Комитет по защите 
Итальянца

По версии ФСБ, за деньги они, а 
также арестованный 19 июля одно-
временно с ними замруководите-
ля Главного следственного управ-
ления (ГСУ) СКР по Москве Денис 
Никандров обещали освободить 
из СИЗО приближенных автори-
тетного бизнесмена Захара Кала-
шова (Шакро Молодого): Андрея 
Кочуйкова (Итальянца) и Эдуарда 
Романова (их арестовали в декабре 
2015 года после перестрелки в цен-
тре Москвы).

ЧТО НА ПРОСЛУШКЕ

Из материалов прослушки ясно, 
что речь идет не о телефонных пе-
реговорах, а о нескольких личных 
встречах Максименко и Ламоно-
ва. Во время этих бесед следовате-
ли обсуждают, что для решения во-
проса необходимо передать деньги 
«в ЦАО». При этом они сетуют, что 
следственное управление по ЦАО 
почему-то тянет с решением про-
блемы.

Также они называют цену во-
проса — 200 и 500, но не уточняют 
валюту и порядок сумм.

Высокие начальники СКР гово-
рят о том, что деньги должен был 
передавать некий Дима. Поступить 
же они должны от Шакро.

Наконец, из контекста бесед 
ясно, что Максименко и Ламонов 
знают, кому и как в итоге должны 
попасть деньги. В этой связи звучит 
фамилия Крамаренко.

Смысл этих бесед и упомяну-
тых в них названиях и именах, в 
представлении следственной бри-
гады, как объясняют близкие к 
следствию собеседники РБК, за-
ключается в следующем.

Судя по контексту беседы и по 
предъявленным позже обвине-
ниям, речь идет о сотнях тысяч 
долларов. Общую сумму взятки 
следователи ФСБ сразу же после 
задержаний генералов оценивали 
в $1 млн, рассказывал источник 
РБК в правоохранительных орга-
нах. Но спустя несколько дней ад-
вокат Ламонова Ольга Лукманова 
опровергла эти сведения и зая-

вила журналистам, что в матери-
алах фигурирует несколько сумм, 
максимальная из них — $500 тыс. 
Впрочем, самих денег оперативни-
ки пока так и не нашли, утвержда-
ют все источники РБК.

Один из собеседников РБК 
предположил, что следствию еще 
потребуется доказывать, что со-
трудники службы безопасности 
СКР действительно обсуждали 
передачу взятки, а не пытались 
совершить провокацию коллег — 
спровоцировать нижестоящих 
следователей на получение денег 
и самим привлечь их к уголовной 
ответственности.

Крамаренко, о котором гово-
рят генералы, согласно этой вер-
сии, — руководитель следственного 
управления по ЦАО Москвы Алек-
сей Крамаренко, который мог по-
влиять на решение о переквалифи-
кации дела людей Шакро: их дело 
расследовалось именно в ЦАО.

Дима, как предполагает след-
ствие, — имя руководителя ЧОПа 
«Заслон» Дмитрия Звонцева. Как 
следует из постановления о воз-
буждении в июле уголовного дела 
по статье 210 («дело Шакро»), с ко-
торым удалось ознакомиться РБК, 
именно этот человек был связую-

щим звеном между группой Шакро 
и следователями СКР.

РБК не удалось установить судь-
бу Звонцева. «Росбалт» сообщил, что 
он был задержан 12 июля вместе с 
Шакро. Но ходатайство об его аресте 
в Тверской суд так и не поступило, 
рассказали РБК в суде. По данным 
«Росбалта», он находится под охра-
ной ФСБ как ценный свидетель.

ВЫСШЕЕ РУКОВОДСТВО

Из прослушки и других матери-
алов — так, как их интерпретиру-
ют сотрудники ФСБ, расследую-
щие дело генералов СКР, — следует: 
именно Максименко и Ламонов из 
центрального аппарата СКР (то есть 
сотрудники федерального уровня) 
играли ключевую роль в операции 
по освобождению Кочуйкова и Ро-
манова. Именно к ним с соответ-
ствующим предложением через 
посредника обратился Шакро, и 
они контролировали действия ни-
жестоящих следователей из ЦАО.

До сих пор превалирующей 
версией была иная: роль Макси-
менко и Ламонова была вспомо-
гательной (свели коллег с клиен-
тами, осуществляли прикрытие), 
«мотор» операции по освобожде-
нию Итальянца якобы был уров-
нем ниже, в московском главке, в 
руководство которого входил Ни-
кандров. Так, ранее «Коммерсантъ» 
утверждал, что все активные дей-
ствия по освобождению людей Ша-
кро шли именно от него: «По вер-
сии следствия, получив в феврале 
первый транш в $1 млн, генерал 
Никандров начал действовать сра-
зу по трем направлениям». Данные 
же прослушки, по словам собесед-
ников РБК, подтверждают версию 
ФСБ о том, что в центре принятия 
решений был Максименко.

Максименко — один из самых 
влиятельных сотрудников СКР, 
утверждает собеседник РБК, близ-

кий к руководству ФСБ, и под-
тверждает источник в правоохра-
нительных органах. Forbes прямо 
называет его правой рукой Бастры-
кина, хотя в ведомственной иерар-
хии начальники управлений стоят 
на более низких ступенях, чем за-
местители главы комитета.

Действительно, Максименко как 
глава управления был ниже по сво-
ему статусу, чем заместители Ба-
стрыкина, но благодаря хорошим 
отношениям с председателем СКР 
он обладал значительным влияни-
ем в ведомстве, говорит собеседник 
РБК, близкий к руководству ФСБ.

Максименко 43 года, воевал в 
первую чеченскую кампанию, за-
тем служил в УБОПе. После созда-
ния Следственного комитета воз-
главил управление физической 
защиты, а затем перешел на пост 
руководителя управления соб-
ственной безопасности. По словам 
собеседников РБК, у Максименко 
были сложные отношения с пер-
вым заместителем председателя 
СКР Василием Пискаревым. В кон-
це апреля Пискарев был отправлен 
в отставку указом президента.

ИНИЦИАТИВА СНИЗУ

Впрочем, по версии следствия, ре-
шения принимались и иницииро-
вались не только на федеральном и 
городском уровнях. Роль следствен-
ного управления по ЦАО в истории 
с освобождением Итальянца также 
была активной, следует из других 
материалов дела, с которыми уда-
лось ознакомиться РБК.

Изначально в декабре Кочуйко-
ву и Романову предъявили обвине-
ние в хулиганстве (статья 213 УК), 
расследованием занимался столич-
ный главк, и лишь весной дело спу-
стили в СУ по ЦАО следователю Ан-
дрею Бычкову.

Как выясняется из материалов 
дела  , с инициативой о переквали-
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Согласно материалам прослушки, высокие начальники СКР говорят о том, что деньги должен был передавать  
некий Дима. Поступить же они должны от Захария Калашова, известного как Шакро Молодой ( на фото)

Кто такой Шакро Молодой

Захар Калашов (Шакро Моло-
дой)  — 63-летний уроженец 
Грузии. В Испании он был 
признан лидером «русской 
мафии», которая занималась 
отмыванием денег. В испанской 
тюрьме провел восемь лет и 
был выдворен в Россию. Здесь, 
как следует из постановления 
о возбуждении дела по статье 
210 («преступное сообщество»), 
Шакро занял место вора в 

законе Деда Хасана, убитого 
в 2013 году. В июле 2016 года 
был задержан по обвинению 
в вымогательстве 8 млн руб. у 
хозяйки кафе Elements. По вер-
сии следствия, деньги вымогали 
приближенные Шакро Кочуйков 
и Романов. Переговоры об этих 
деньгах привели к перестрелке, 
в которой погибли два челове-
ка. 13 июля Тверской суд столи-
цы арестовал Шакро на месяц.
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фикации их обвинения на еще бо-
лее мягкий состав (статья 330 УК — 
«самоуправство») в мае 2016 года 
выступил руководитель СУ по ЦАО 
Алексей Крамаренко — он напи-
сал докладную записку на имя ру-
ководства столичного главка. РБК 
удалось ознакомиться с этим доку-
ментом, в нем Крамаренко пишет, 
что считает «целесообразным» 
переквалифицировать уголовное 
дело на статью 330 УК, а само пред-
варительное расследование закон-
чить до 15 июня».

По закону этот состав не являет-
ся тяжким и обвиняемые в престу-
плении не могут содержаться под 
стражей дольше полгода. При таком 
изменении статьи сроки ареста Ко-
чуйкова и Романова должны были 
истечь 15 июня — обвиняемые в 
этот день должны были оказаться 
на свободе.

В главке 16 мая собрали совеща-
ние по вопросу переквалификации 
дела, рассказали РБК два источни-
ка, близких к следствию. На нем, по 
данным одного из собеседников 
агентства, присутствовал лично 
следователь Бычков, а также руко-
водство следственного управления 
и столичного главка. Был ли там 
замглавы столичного главка Ни-
кандров, РБК установить не уда-
лось. Именно в этот день, по сло-
вам одного из собеседников РБК, 
обвинение было переквалифици-
ровано на более мягкий состав.

14 июня Кочуйков и Романов 
действительно формально были 
освобождены, но их тут же задержа-
ли за вымогательство денег, а само 
расследование дела было переда-
но в Главное следственное управ-
ление МВД.

Адвокат Руслан Коблев отмеча-
ет, что у следственного управления 
по ЦАО хватало самостоятельных 
полномочий для переквалифика-
ции обвинения. Но с учетом слож-
ности и резонанса дела Кочуйкова 
и Романова без согласия столично-
го главка следователи ЦАО вряд ли 
решились на переквалификацию.

Сейчас, как рассказал РБК 
источник, близкий к СУ по ЦАО, 

Бычков, Крамаренко, и его зам 
Александр Хурцилав уволились 
из управления «по собственному 
желанию». В самом управлении 
прошли обыски, а сами трое быв-
ших следователей были допроше-
ны. Но никаких официальных об-
винений им не предъявлено.

В Следственном управлении 
по ЦАО с РБК общаться отказа-
лись. Собеседник РБК, близкий 
к руководству СУ по ЦАО, сказал 
РБК, что бывшие следователи 
управления в ближайшее время 
вряд ли будут общаться с журна-
листами.

УРОВЕНЬ УЧАСТИЯ

Самый главный вопрос в этом 
деле — это понять, если версия 
следствия будет доказана, на ка-
ком уровне криминальные авто-
ритеты могли влиять на решения 
следователей, считает адвокат 

Владимир Жеребенков, ведь ре-
шения об освобождении Кочуй-
кова и Романова принимались 
на трех уровнях — следственного 
управления по ЦАО, московского 
главка и на самом высоком уров-
не центрального аппарата СКР, 
где работали Максименко и Ла-
монов.

«Тут не только один следова-
тель может быть причастен, но и 
руководители, и даже служба без-
опасности. Все говорит в пользу 
версии о том, что созданы устой-
чивые св язи, как в итальянской 
мафии, которая пустила свои щу-
пальца в разные стороны», — го-
ворит Жеребенков.

Коррупция на столь высоком 
уровне, если она подтвердит-
ся,  — это прецедент в истории 
Следственного комитета, кон-
статирует замгендиректора рос-
сийского отделения Transparency 
International Илья Шуманов. «Це-
почка людей с вовлечением на-
чальника управления собствен-
ной безопасности  — это очень 
серьезно», — отмечает Шуманов.

В СКР и ФСБ на запросы РБК 
не ответили.

«Работа по очищению рядов 
СКР и всех других правоохра-
нительных ведомств будет про-
должаться и впредь», — коммен-
тировал дело председатель СКР 
Александр Бастрыкин в интер-
вью «Российской газете» через 
неделю после арестов генера-
лов. Он отмечал, что этот слу-
чай не должен «бросить тень на 
тысячи честных и порядочных 
профессионалов» СКР, а также 
послужит уроком всем, у кого 
могут возникнуть корыстные 
мотивы.

Все трое обвиняемых руко-
водителей СКР на суде заявля-
ли о своей невиновности. Позд-
нее Никандров написал письмо 
Бастрыкину с просьбой забрать 
это дело в СКР, отмечая, что дело 
возникло из-за конфликта между 
Максименко и управлением «М» 
ФСБ, которое сейчас расследует 
эту историю.  

Как, по версии следствия, сотрудники СКР могли помогать Шакро Молодому

  Структура подчинения в СКР
  Действия силовиков по делу приближенных Шакро Молодого

СУ СКР по ЦАО
Алексей 

Крамаренко — 
руководитель

ГСУ СКР по Москве
Денис Никандров˛— 

заместитель 
руководителя  

ГСУ МВД

Центральный  
аппарат СКР

Михаил Максименко — 
руководитель управ-
ления собственной 

безопасности
Александр Ламонов — 

заместитель Макси-
менко

Захар Калашов 
(Шакро Молодой)

1  14 декабря 
2015 года Кочуй-
ков и Романов, 
которых след-
ствие считает 
приближенными 
Шакро Молодого, 
приняли участие 
в перестрелке 
около московско-
го кафе и были 
задержаны

2  Весной 2016 
года дело людей 
Шакро было пе-
редано для рас-
следования из 
ГСУ СКР по Мо-
скве в СУ СКР 
по ЦАО. Рассле-
дование было 
поручено следо-
вателю Андрею 
Бычкову

3  По версии 
следствия, Ша-
кро через своего 
переговорщика 
Дмитрия Звон-
цева (руководи-
теля ЧОП «За-
слон») предложил 
взятку сотрудни-
кам центрально-
го аппарата СКР 
за освобождение 
Кочуйкова и Ро-
манова

4  По данным 
оперативных про-
слушек ФСБ, Мак-
сименко и Ламо-
нов обсуждали 
суммы, которые 
необходимо пе-
редать в СУ по 
ЦАО для переква-

лификации дела 
со статьи 213 («ху-
лиганство») на 
статью 330 («са-
моуправство»)

5  Из СУ СКР 
по ЦАО в ГСУ СКР 
по Москве посту-
пила докладная 
записка о необхо-
димости переква-
лификации дела

6  16 мая состо-
ялось совещание 
с участием сотруд-
ников СУ СКР по 
ЦАО и ГСУ СКР по 
Москве, на кото-
ром было приня-
то решение о пе-
реквалификации 
дела Кочуйкова и 
Романова, говорят 
источники РБК

7  15 июня 
ГСУ МВД забрало 
дело Кочуйкова 
и  Романова и пе-
реквалифициро-
вало обвинение 
на статью 163 УК 
(«вымогатель-
ство»)

8  12 июля по об-
винению в вымо-
гательстве был 
задержан Шакро.

19 июля по обви-
нению в получе-
нии взятки от Ша-
кро сотрудниками 
ФСБ были аре-
стованы Никан-
дров, Максименко 
и Ламонов

7

Следователь  
Андрей Бычков  

Вел дело людей Шакро 
Андрея Кочуйкова 

и Эдуарда Романова
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ИВАН ТКАЧЁВ

Банк России объяснил падение 
розничных продаж в условиях 
роста реальных зарплат росси-
ян в течение нескольких меся-
цев. Одним из факторов этой 
динамики ЦБ назвал сохраня-
ющийся режим экономии.

По логике предыдущих лет рост 
зарплат, который начался в фев-
рале после многомесячного спа-
да, должен рано или поздно транс-
лироваться в рост потребления, но 
пока этого не происходит. «Начав-
шееся восстановление заработных 
плат пока незначительно сказыва-
ется на динамике оборота рознич-
ной торговли», — пишут аналити-
ки Банка России. В предыдущий 
кризис 2008–2009 годов период 
расхождения динамики зарплат и 
оборота розничной торговли был 
существенно короче, а его величи-
на была значительно меньше, от-
мечает ЦБ. Получается, на этот раз, 
вероятно, можно говорить «об уве-
личении лага, с которым потреби-
тельская активность реагирует на 
рост доходов».

Банк России связывает види-
мый парадокс падающей рознич-
ной торговли и растущих зарплат 
с несколькими факторами. Частич-
но это может быть связано с пере-
ориентацией населения на услуги 
общественного питания вместо 
покупки еды для дома. Оборот ре-
сторанов, кафе и баров хоть и па-
дает, но более медленными темпа-
ми: во втором квартале показатель 
снизился на 2,5% к тому же кварта-
лу прошлого года после падения на 
4,9% в первом квартале и 5,5% за 
прошлый год. Кроме того, россия-
не продолжают экономить: в июне 
норма сбережений оставалась на 

высоком уровне (13,1% от денежно-
го дохода), что также может объяс-
нять отсутствие явных улучшений 
в динамике розничной торговли, 
пишет ЦБ. Согласно опросам, про-
водимым по заказу Банка России, 
в июне 66% опрошенных сообщи-
ли, что экономили в последние три 

месяца на каких-либо товарах, про-
дуктах или услугах, причем у 50% 
респондентов вырос масштаб эко-
номии.

Наконец, хотя зарплаты и растут 
в реальном выражении, пенсии — 
нет: в июне реальный размер на-
значенных пенсий сократился на 

4,4% относительно того же месяца 
прошлого года. Это может «в неко-
торой степени» объяснять падение 
оборота продовольственных това-
ров, говорится в обзоре Банка Рос-
сии. После кризиса 2008–2009 годов 
быстрое восстановление нефтяных 
цен привело к быстрому возврату 

потребительской модели поведе-
ния, чему способствовала опережа-
ющая индексация пенсий и зарплат 
бюджетников. В этот раз прави-
тельство заморозило рост зарплат 
в госсекторе, а пенсии проиндекси-
ровало лишь на треть от инфляции 
прошлого года. 

ЦБ объяснил, почему розничная торговля не восстанавливается

Зарплаты растут, потребление падает
КРИЗИС

Продолжающееся снижение розничных продаж частично может быть связано с переориентацией населения на услуги общепита вместо покупки еды  
для дома, считают в ЦБ
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Телеаудитория церемонии упала по сравнению с предыдущими летними Олимпиадами

Открытие не смотрится
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Россияне смотрели церемо-
нию открытия Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро в два 
раза меньше, чем открытие 
Игр в Лондоне, и в шесть раз 
меньше, чем в Пекине, свиде-
тельствуют предварительные 
данные TNS Russia.

Предварительные замеры TNS 
Russia показали, что аудитория 
телеканала «Россия 1», транс-
лировавшего 6 августа в пря-
мом эфире церемонию с аре-
ны «Маракана» в Рио, составила 
1,042  млн человек (показатель 
отражает среднее количество 
зрителей, смотревших каждую 
минуту программы), тогда как 
эфиры церемоний открытия на 
лондонском Олимпийском ста-
дионе в 2012 году (показ «Перво-
го канала») и Пекинском наци-

ональном стадионе в 2008 году 
(«Россия 1») собрали по 2,088 
млн и 6,051 млн человек соот-
ветственно.

В целом с 1:55 до 5:00 по мо-
сковскому времени церемонию 
в Рио смотрели 28,5% от всех 
россиян старше четырех лет, ко-

торые смотрели телевизор в это 
время. С 5:00 до 5:59 утра доля 
сократилась до 26,7%. (TNS раз-
деляет эфирные сутки в 5:00 
утра, поэтому трансляция оказа-
лась разбита на две части.) Доля 
зрителей церемонии от всего на-
селения России составила 1,5% 

(во время основной трансля-
ции) и 1,2% (в дополнительное 
время).

У лондонской церемонии 
этот показатель составлял 
31,5%, у пекинской  — 40,1%. 
А рекорд по размеру телеауди-
тории среди спортивных меро-

приятий поставила церемония 
открытия зимних Олимпийских 
игр в Сочи в 2014 году. По дан-
ным TNS, в прямом эфире ее 
посмотрели 32,7% населения 
страны, или 69% всех россиян, 
которые были у экранов во вре-
мя трансляции.

«То, что ночной показ откры-
тия (Игр в Рио. — РБК) соберет 
рейтингов меньше, чем прай-
мовый, совершенно предсказуе-
мо», — говорит руководитель де-
партамента ТВ и медиаконтента 
J’son & Partners Consulting Дми-
трий Колесов.

По мнению коммерческо-
го директора агентства IPG 
Mediabrands Сергея Балатены-
шева, кроме времени трансля-
ции на телесмотрение повли-
ял антидопинговый скандал с 
российской сборной. «Многие 
наши спортсмены отстране-
ны от участия в Олимпийских 
играх, что снижает интерес к 
просмотру состязаний», — убе-
жден Балатенышев. Однако он 
полагает, что  рекламодатели 
учитывали данный фактор, так 
как о рисках отстранения рос-
сийских спортсменов было из-
вестно заранее.

Низкие телерейтинги Игр в Рио 
не окажут влияния на рекламода-
телей в том числе и потому, что 
размещение рекламы оценивает-
ся по фактически набранным рей-
тингам. «То есть рекламодатель 
заплатит только за тот рейтинг, 
который реально набрали его ро-
лики в трансляциях Олимпийских 
игр», — поясняет Балатенышев.

Контракты на спонсорство 
Олимпийских игр заключаются 
заранее, как правило, на несколь-
ко лет вперед. Между тем рекла-
ма в трансляциях продается как 
регулярный контент каналов в 
режиме онлайн. Пока идут Игры, 
в них продается реклама, отме-
чает представитель крупнейше-
го российского селлера рекламы 
Vi Антон Чаркин. Но приоритет 
имеют официальные олимпий-
ские спонсоры, и никто другой 
не может купить размещение 
дешевле, чем они. 

 Рекорд по размеру телеаудитории в России среди 
спортивных мероприятий поставила церемония 
открытия зимних Олимпийских игр в Сочи 
в 2014 году

ИГРЫ-2016
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ, 
директор Центра исследований постиндустриального общества

Почему российские власти забыли опыт 2008 года

Если в 2008 году правящая 
элита стремилась владеть 
активами в богатой и процве-
тающей стране, то в 2016-м 
она готова довольствоваться 
бюджетными потоками в го-
сударстве с пусть и нищим, 
но контролируемым населе-
нием.

Наступил август, который тради-
ционно ассоциируется в  России 
с  разного рода кризисами. Се-
годня кризис тоже рядом с нами, 
его ощущают все большее число 
россиян, хотя, судя по всему, како-
го-то скорого обострения не ожи-
дается. Однако сложно удержать-
ся от  сравнения происходящего 
в наши дни с событиями восьми-
летней давности, когда страна вхо-
дила в предшествующий кризис-
ный цикл, — и не только потому, 
что если бы Россия не была такой 
непредсказуемой, то на текущий 
год пришлось окончание срока 
полномочий избранного накану-
не прошлого кризиса президента, 
но и потому, что прежний и ны-
нешний кризисы отличаются прак-
тически во всем.

КРИЗИС СВОИМИ РУКАМИ

Кризис 2008 года начался в  ус-
ловиях, когда во  всем мире ме-
ханизм экономического роста, 
основанный на «гиперболизиро-
ванном» увлечении финансами, 
дал сбой. Обвалились фондовые 
рынки, цены на  активы, рухну-
ли котировки сырьевых товаров. 
Россия оказалась хотя и  наибо-
лее затронутой кризисом (ее 
ВВП упал сильнее, чем  в  любой 
из стран G-20) страной, но все же 
«одной из многих», кто пострадал 
в те годы. В отличие от того вре-
мени, кризис, начавшийся уже два 
года назад, коснулся практически 
исключительно России — в США 
рост ВВП за  2014–2015 годы со-
ставил 6,4%, в  ЕС — 2,7%, у  нас 
по итогам двух лет зафиксирован 
спад на 3,1%. В тех же США фон-
довый индекс Dow Jones Industrial 
Average на  32% превышает мак-
симумы 2008 года, в  Германии 
DAX30 — на  47%; в  России RTSI 
составляет всего 37% от докризис-
ных уровней. Если прежде россий-
ская экономика страдала от того, 
что была глубоко интегрирована 
в глобальную хозяйственную си-
стему, то сейчас кризис во многом 
порожден стремлением нашей 
политической элиты закрыться 
от мира и найти свой особый путь 
развития, идущий вразрез с тем, 

который выбран большинством 
развитых стран.

Это заметно и во внешнеполи-
тической линии. В 2008 и 2014 го-
дах началу кризиса предшествовали 
драматичные военные конфликты 
в Южной Осетии и на Украине — 
однако ответом на первый стало 
быстрое примирение с Западом, 
выдвижение ряда конструктив-
ных инициатив на  международ-
ной арене, а  затем и  знамени-
тая «перезагрузка» отношений 
с США (не говоря о принятии но-
вой внешнеполитической док-
трины, в которой главной целью 
внешней политики обозначалось 
создание условий для экономиче-
ского развития страны); резуль-
татом второго стала невиданная 
конфронтация между Россией 
и остальным миром, введение про-
тив нашей страны санкций и огра-
ничений. На протяжении кризиса 
2008–2009 годов военные расходы 
составляли в России 1,11 трлн руб., 
тогда как в 2014–2015 годах — уже 
более 3,3 трлн руб. в год, что вы-
ступало и выступает чистым вы-
четом из национального благосо-
стояния. В период кризиса конца 
2000-х годов в России понимали, 
что ее будущее может рассматри-
ваться только в контексте миро-
вой экономики, и это поддержи-
вало инвестиционный климат 
и взаимодействие с миром — сей-
час разумных голосов во  власти 
больше не осталось; мы переруби-
ли многие нити, связывавшие нас 
с миром, и уверенно добиваем эко-
номику бессмысленными импорт-
ными ограничениями и растратой 
инвестиций на поддержку «отече-
ственных производителей».

ОТКАЗ ОТ МОДЕРНИЗАЦИИ

Общая зацикленность на враждеб-
ности окружающего мира и на про-
блемах безопасности приводит 
к тому, что если в 2008–2010 годах 
власти говорили о  модерниза-
ции, технологическом прогрессе 
и открытости (что даже на уровне 
риторики имело благоприятное 
влияние на деловой климат), то се-
годня Кремль осознанно наносит 
серьезные удары по наиболее ин-
новационно и технологически ем-
ким отраслям экономики: сектору 
мобильной связи и интернет-ком-
муникациям; дестимулирует ин-
новационные сектора; заметно 
ограничивает научные и студен-
ческие обмены; делает ставку 
на  государственные компании 
сырьевой и военно-технической 
направленности, а не на частный 

сектор, предполагающий бóльшую 
кооперацию с  внешним миром. 
«Поворот на Восток» и приорите-
ты в пользу интеграции на постсо-
ветском пространстве указывают 
на четкую направленность нашей 
политики в сторону откровенного 
авторитаризма — то есть на полное 
отрицание ранее распространен-
ного тезиса о том, что  «свобода 
лучше, чем  несвобода». Такая 
апология «несвободы» перетекает 
из политики в экономику. Кроме 
того, мы ориентируемся на сотруд-
ничество не с постиндустриальны-
ми Европой и США, а с индустри-
альным Китаем, чем еще больше 
закрепляем свою сырьевую ори-
ентацию.

Совершенно различным яв-
ляется и  отношение государ-
ства к предпринимателям. Если 
в  ходе преодоления кризиса 
2008–2009 годов президент санк-
ционировал самое масштабное 
в  истории современной России 
изменение в уголовном законо-
дательстве, которое привело к де-
криминализации значительного 
числа «экономических» престу-
плений, то нынешний курс указы-
вает в противоположном направ-
лении: количество уголовных дел, 
возбужденных в  прошлом году 
по  «экономическим» статьям, 
превысило 230 тыс.; давление си-
ловиков на бизнес только растет, 
а умножение «правоохранитель-
ных» структур позволяет не на-
деяться на изменение ситуации. 
На мой взгляд, именно этот про-
бюрократический характер курса, 
объявленного в 2012 году, привел 
к тому, что темпы прироста ВВП, 
составлявшие 4,9% в первом квар-
тале 2012 года, опустились до 2,0% 
в четвертом квартале того же года, 
1,3% в третьем квартале 2013-го, 
0,7% в третьем квартале 2014-го, 
а  затем ушли в  отрицательные 
значения, где пребывают и поны-
не. Отечественные руководители, 
доля выходцев из силовых струк-
тур в  среде которых превысила 
всякие разумные пределы, видят 
в  предпринимателях не  движу-
щую силу экономического роста, 
а классово враждебную силу, счи-

тая своей задачей «раскулачива-
ние» врага ради наполнения бюд-
жета (хотя бы и разового).

ДЕНЕГ НЕТ

Не  менее важные отличия лег-
ко заметить и в том, каким был 
ответ экономических властей 
на кризис 2008 года и на нынеш-
ние проблемы. В  первом слу-
чае — как и в большинстве других 
стран — российское правительство 
вбросило в экономику значитель-
ные дополнительные средства, 
поддерживая как  производите-
лей, так и  население. Суммар-
ный объем средств, заявленных 
как выделяемые на осуществле-

ние разнообразных антикризис-
ных мероприятий (какая доля 
их действительно пошла в дело, 
точно оценить практически не-
возможно), достиг в 2008–2009 го-
дах 13,9% ВВП*, что было соизме-
римо с  усилиями правительств 
других развитых стран. Россия 
оказалась — несмотря на глубину 
спада — единственной из разви-
тых стран, где реальные доходы 
в 2009 году выросли, а не сокра-
тились. Это позволило поддер-
жать экономику и относительно 
успешно пережить кризис. На-
против, сегодня мы наблюдаем 
нежелание властей помочь насе-
лению и бизнесу адаптироваться 
к «новой нормальности»: каждому 
предписывается выживать в меру 
собственных возможностей, что, 
скорее всего, обусловит очень 
медленный выход из  рецессии 
или долгую стагнацию.

Период 2008–2009 годов был 
также временем, на протяжении 
которого власти довольно четко 
отдавали приоритет «социальным» 
статьям расходов — и не только пен-
сионному обеспечению или зар-
платам госслужащих, но также об-
разованию и  здравоохранению. 
В  2007–2010 годах реализовыва-
лись «национальные проекты» 
в области здравоохранения и жи-
лищного строительства; провоз-
глашенная Медведевым програм-
ма модернизации предполагала 
значительные инвестиции в  об-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Если прежде российская экономика страдала 
от того, что была глубоко интегрирована 
в глобальную хозяйственную систему, то сейчас 
кризис во многом порожден стремлением 
нашей политической элиты закрыться от мира 
и найти свой особый путь развития»

Общая картина выглядит достаточно 
очевидной: действия российских 
властей в ответ на кризис, начавшийся 
в 2014 году, радикально отличаются 
от всего того, что они предпринимали 
шестью годами ранее.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

разование и науку; впервые в Рос-
сии кризис не спровоцировал эми-
грационных настроений (в чем он 
радикально отличался, напри-
мер, от событий 1998–1999 годов). 
В наши дни взят курс на радикаль-
ное сокращение расходов прежде 
всего на отрасли, связанные с вос-
производством человеческого ка-
питала: катастрофическое положе-
ние в здравоохранении отмечается 
в стране практически повсемест-
но; зарплаты учителей и врачей, 
несмотря на  риторику властей 
«во исполнение майских указов», 
на деле сокращаются порой даже 
в номинальном выражении. Разо-
чарование «среднего класса» си-
туацией в экономике и обществе 
растет. Все это тоже косвенно ука-
зывает на то, что нынешний кри-
зис может быть дольше и опаснее 
предшествующего.

«НЕ ОТ МУДРОСТИ СВОЕЙ»

Можно говорить о  тенденциях 
во внутренней политике, о ситу-
ации с безработицей, о положении 
в отдельных отраслях и регионах, 
но общая картина выглядит доста-
точно очевидной: действия рос-
сийских властей в ответ на кризис, 
начавшийся в  2014 году, ради-
кально отличаются от всего того, 
что они предпринимали шестью 
годами ранее.

Почему? Самый простой ответ 
на этот вопрос заключается в том, 
что за эти годы в сознании наших 
политиков произошли необра-
тимые изменения. Они пришли 
к  выводу о  враждебности Запа-
да России; о невозможности ле-
гализации собственных богатств 
за рубежом; о том, что их благо-
состояние и безопасность не мо-
гут быть гарантированы нигде, 
кроме России,  — в  результате 
если в  2008 году правящая эли-
та стремилась владеть активами 
в богатой и процветающей стра-
не, то в 2016-м она готова доволь-
ствоваться бюджетными потока-
ми в государстве с пусть и нищим, 
но  контролируемым населени-
ем. В этой новой ситуации вла-
сти нужны финансовые резервы, 
а не производственные мощно-
сти; экономия на  пенсионерах, 
а не дополнительный спрос, под-
талкивающий развитие промыш-
ленности; внешний мир, который 
выступает страшилкой для довер-
чивых избирателей, а не источ-
ником инвестиций для частного 
бизнеса. Почему деградация всей 
системы случилась так быстро, 
нам следует спросить у  самих 
себя — но очевидно, что, сравни-
вая два кризиса, прошлый и ны-
нешний, сложно найти основания 
для оптимизма.

В  Книге Екклесиаста написа-
но: «Не говори: «отчего это преж-
ние дни были лучше нынешних?», 
потому что не от мудрости своей 
ты спрашиваешь об этом» (Еккл., 
7:10). Наверное, это абсолютная 
истина — но  ведь Россию умом 
не понять; у нее особенный путь, 
и именно этим вызвано желание 
все чаще задавать себе этот «ере-
тический» вопрос.

*  Горегляд, Валерий. «Мировой кризис и парадигмы государственного финансового регулирования». Москва: без указания издательства, 2013, с. 206 
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Следовать ли рекомендациям Владимира Путина и Германа Грефа

Когда брать ипотеку
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

На прошлой неделе Владимир 
Путин, встречаясь с президен-
том Сбербанка Германом Гре-
фом, посоветовал россиянам 
брать ипотеку, не дожидаясь 
снижения ставок. Стоит ли сей-
час покупать жилье в кредит?

Общаясь в прошлый четверг с Пу‑
тиным, президент и председатель 
правления Герман Греф заявил, 
что в 2017 году ставки по ипотеч‑
ным кредитам в  России могут 
упасть ниже 11% годовых. По дан‑
ным ЦБ, средневзвешенная ставка 
по кредитам на новостройки 1 июля 
составляла 13% годовых. Средняя 
ставка по  ипотеке на  вторичном 
рынке, по данным Frank Research 
Group, — 15,4% годовых.

В ответ Путин посоветовал рос‑
сиянам не откладывать покупку жи‑
лья в кредит: «Лучше не ждать 11%, 
потому что все‑таки инфляцион‑
ные процессы развиваются и так да‑
лее, поэтому, кто хочет и готов, это 
лучше делать сейчас». Греф согла‑
сился — снижение ставок обернется 
ростом стоимости жилья. Стоит ли 
следовать этому совету?

СТАВКИ

Ставки по ипотеке в сегменте ново‑
го жилья сегодня находятся почти 
на  докризисном уровне, свиде‑
тельствуют данные ЦБ. В  январе 
2014 года средневзвешенная став‑
ка по таким кредитам составляла 
12,2% годовых. Максимум — 14,7% 
годовых  — был зафиксирован 
в марте 2015 года. Сегодня ставка — 
на уровне 13% годовых, при этом 
еще тремя месяцами ранее — в мар‑
те — она была 12,1%.

Снижение ставок связано в том 
числе с госпрограммой субсидиро‑
вания ставки по ипотечным креди‑
там, запущенной правительством 
в марте прошлого года, чтобы под‑
держать строительную отрасль. 
Максимальная ставка по  креди‑
ту по этой программе составляла 
12%, а разницу с рыночными став‑
ками банкам доплачивал бюджет. 
В марте этого года программа, хотя 
и была продлена еще на год, изме‑
нилась.

Если год назад государство фи‑
нансировало банкам разницу между 
12% и ключевой ставкой ЦБ, увели‑
ченной на 3,5 п.п, то с 1 марта — 
до ключевой ставки плюс 2,5 п.п. 
Из‑за снижений ключевой ставки 
за год с 14 до 10,5% максимальный 
размер ипотечной ставки банка, 
субсидируемой государством, сни‑
зился с 17,5 до 13% годовых.

Замначальника департамента 
розничных продуктов Абсолют Бан‑
ка Антон Павлов говорит, что в ре‑
зультате спрос стал меньше — люди 
старались успеть взять ипотеку 
до марта 2016 года. «Доля предло‑
жений с  господдержкой в  банках 
снизилась, а обычная ипотека из‑
начально была дороже, поэтому 
средняя ставка выросла», — объяс‑
няет Павлов.

Планируемое в марте следующе‑
го года завершение госпрограммы 
приведет к  их  дальнейшему ро‑
сту — они сравняются со ставками 
на вторичном рынке, предупреж‑
дает глава департамента ипотеки 
Банка Москвы Георгий Тер‑Аристо‑
кесянц. Хотя он, как и Греф, пред‑
сказывает постепенное снижение 
ставок по ипотеке вслед за ключе‑
вой ставкой ЦБ.

При  этом средние ставки 
по  ипотечным кредитам на  вто‑
ричном рынке пока на докризис‑
ный уровень не вышли. По расче‑
там РБК на основе данных Frank 
Research Group, средняя стои‑
мость кредитов по  покупку вто‑
ричного жилья не  опускалась 
ниже 15%. Для сравнения: в нача‑
ле 2014 года она составляла 14,7% 
годовых. Средняя минимальная 
ставка, по данным FRG, составляет 
на 1 июля 13,1%, а средняя макси‑
мальная — 17,6%.

Исполняющий обязанности 
предправления банка «Югра» Дми‑
трий Шиляев считает, что ставки 
на первичном рынке расти не бу‑
дут: «Учитывая тренд на снижение 
ключевой ставки ЦБ, ставка по ипо‑
теке, вероятно, останется у текущих 
значений 12–13%».

ЦЕНЫ

По данным irn.ru, жилье в ново‑
стройках сегодня стоит дороже 
чем два с половиной года назад. 
Стоимость квадратного метра 
в  рублях выросла за  это время 
на  5%, до  204 тыс. руб. Самая 
высокая цена на московские но‑
востройки была в мае прошлого 
года — 230 тыс. руб. за 1 кв. м. За‑
тем квартиры начали дешеветь, 
и в марте 2016‑го цена опустилась 
до 197 тыс. руб.

Цены на  вторичном рынке  — 
на уровне докризисных. Как и в на‑
чале 2014 года, стоимость 1 кв.  м 
в Москве — 172 тыс. руб.

Управляющий партнер «Метри‑
ум Групп» Мария Литинецкая счи‑
тает, что осенью цены могут под‑
расти. «Рост цен на  новостройки 
к  концу года может ускориться 
в преддверии окончания действия 
субсидий», — уверена она. Впрочем, 
с марта цены на новостройки вы‑
росли всего на 3%.

Руководитель «ИРН‑Консал‑
тинг» Татьяна Калюжнова объясня‑
ет небольшие ценовые колебания 
спецпредложениями от  застрой‑
щиков. «По факту цены не растут 
и не падают. Часть квартир можно 
продать, только предложив боль‑
шую скидку. Застройщики вынуж‑
дены идти на это из‑за возросшего 
объема предложения», — рассказы‑
вает она.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ БАНКИ

Чтобы оценить стоимость креди‑
тов на  покупку жилья в  Москве, 
мы изучили предложения по ипо‑
теке для первичного и вторичного 
рынка жилья в банках, выдавших 
наибольший объем займов на по‑

Ставки по ипотеке в сегменте нового жилья, в отличие от «вторички», почти вернулись на докризисный уровень — 
13% годовых
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Ставки по ипотечным кредитам на первичном и вторичном рынках жилья

Источник: данные Банка России, Frank RG

Новостройки
 Средние цены на первичном рынке Москвы, тыс. руб./кв. м (левая шкала)
 Средневзвешенная ставка на первичном рынке, % по ипотечным кредитам, выданным в течение месяца (правая шкала)

Вторичный рынок
 Средние цены на вторичном рынке Москвы, тыс. руб./кв. м (левая шкала)
 Средние ставки* по ипотечным кредитам на вторичном рынке, % годовых (правая шкала)
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купку жилья с  начала 2016 года. 
Для того чтобы избежать разброса 
ставок, мы использовали один при-
мер: кредит на 3 млн руб. на 15 лет 
при первоначальном взносе от 20% 
стоимости квартиры.

При  этом мы не  учитывали 
ипотечные программы с  господ-
держкой. В результате ставки, взве-
шенные по объему выданных с на-
чала года кредитов для новостроек 
и вторичного рынка, почти иден-
тичны — 13,7%.

Дешевле всего кредит на новое 
жилье в Москве обойдется в Юни-
Кредит Банке и  Райффайзенбан-
ке — 12,5% годовых. Самый деше-
вый ипотечный кредит на покупку 
квартиры на вторичном рынке в на-
шем примере — также 12,5% годо-
вых — в Райффайзенбанке. У банка 
скопилось достаточно ликвидно-
сти, поэтому было принято реше-
ние выдавать низкорискованные 
ипотечные кредиты, говорит ру-
ководитель управления массово-
го рынка и кредитных продуктов 
Райффайзенбанка Андрей Моро-
зов. «Ставка была снижена 2 апреля, 
и все эти четыре месяца на ипотеку 
был хороший спрос», — радуется он.

ЧТО ДЕЛАТЬ

«Снижение ставок по ипотеке оз-
начает рост спроса на  кредиты. 
А когда у людей появится возмож-
ность купить квартиру, цена ква-
дратного метра вырастет», — со-
гласен с Грефом и Путиным Антон 
Павлов из Абсолют Банка. Поэтому 
медлить с покупкой он не совету-
ет. «Ипотека подешевеет на 0,5 п.п., 
но при этом и стоимость квартир 
вырастет на 200–300 тыс. руб. Луч-
ше не ждать и покупать жилье сей-
час», — уверен он.

Калюжнова из  «ИРН-Консал-
тинг» советует искать спецпредло-
жения в новостройках, если у по-
купателя нет необходимости сразу 
переехать в приобретенное жилье.  

«Количество сделок сейчас растет, 
и происходит это именно из-за та-
ких акций. Некоторые застройщи-
ки предлагают скидки, другие сни-
жают ставку по ипотеке в первые 
несколько лет или  субсидируют 
первый взнос», — поясняет она. 
Как  говорит Калюжнова, сейчас 
есть возможность купить квартиру 
в московской новостройке по хо-
рошей цене — раньше новое и не-
дорогое жилье можно было приоб-
рести только в Подмосковье.

А профессор финансов РЭШ Олег 
Шибанов думает, что квартиры мо-
гут и не подорожать — экономиче-
ского роста, который бы обеспечил 
спрос на жилье, нет. При этом став-
ки по кредитам в будущем упадут — 
к этому приведет снижение инфля-
ции, говорит он. «Поэтому брать 
сейчас ипотеку может быть немно-
го рискованно, и я думаю, что сто-
ит немного подождать», — советует 
Шибанов.

Главный экономист «Ренессанс 
Капитала» Олег Кузьмин также 
убежден, что квартиру стоит поку-
пать сейчас в том случае, если она 
покупается на собственные сред-
ства. Если же для этого требуется 
ипотека — стоит подождать сни-
жения ставок, уверен он. «Ипотеч-
ные кредиты могут существенно 
подешеветь, но  произойдет это 
как минимум через год. Если есть 
возможность подождать, то мож-
но существенно сэкономить на пе-
реплате», — говорит он.

Финансовый омбудсмен Па-
вел Медведев предупреждает, 
что при оформлении ипотечного 
кредита нужно оценивать не став-
ку или  цены на  недвижимость, 
а собственное материальное по-
ложение. «Как бы ни падала цена 
на жилье, оно все еще слишком 
дорого по  сравнению с  россий-
скими зарплатами. И к таким се-
рьезным кредитам всегда нужно 
подходить с осторожностью», — 
напоминает он. 

Какие ставки предлагают* крупнейшие по объемам 
выданных с начала года кредитов банки

Место 
по объему 
кредитов, 
выданных 
с начала 
2016 года

Банк Объем выданных 
ипотечных кредитов 
за январь—июнь 
2016 года, млрд руб.

Ставка для 
первичного 
рынка, % 
годовых

Ставка для 
вторичного 
рынка, % 
годовых

1 Сбербанк 333,8 13,75 13,75

2 ВТБ24 132,3 13,6 13,6

3 Россельхозбанк 30,0 14,4 13,9

4 «ДельтаКредит» 19,7 14,25 14,5

5 ВТБ Банк Москвы 18,0 13,6** 13,6

6 Газпромбанк 12,8 13 13

7 Связь-банк 12,1 13,75 13,75

8 Райффайзенбанк 11,1 12,5 12,5

9 «Санкт-Петербург» 10,0 13,9 13,75

10 Абсолют Банк 9,4 12,7 12,7

11 «Возрождение» 8,2 13 13

12 «Открытие» 5,9 14,25 13

13 «Центр-инвест» 4,4 12,25 13

14 «Уралсиб» 4,3 14 14

15 Транскапиталбанк 3,9 14 14

16 «ЮниКредит» 3,5 12,5 12,5

17 «Зенит» 3,4 19,5 18,5

18 Сургутнефтегазбанк 3,3 13,9 14

19 Промсвязьбанк 3,2 13,8 13,35

20 «АК Барс» 3,0 14,5 14,5

Средневзвешенная ставка 13,73 13,70

*  Ставки приводятся исходя из параметров: срок кредита — 15 лет, размер кредита — 3 млн руб., 
первоначальный взнос — до 20% Ставки для первичного рынка учитывались без программы 
господдержки

** В предложениях ВТБ Банк Москвы ипотечное кредитование без программы господдержки отсутствует

Источник: данные с сайтов банков, Frank RG, расчеты РБК
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Недвижимость

Скидки и помощь правительства не смогли остановить падение авторынка

Выруливая на дно
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

В июле 2016 года продажи 
автомобилей в России упали 
на 16,6%. Вопреки заявле-
ниям о том, что дно кризиса 
осталось позади, по срав-
нению с июнем ситуация 
на рынке даже ухудшилась.

В ПОИСКАХ СПРОСА

Продажи новых легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей 
в России в июле 2016 года упали 
в годовом исчислении на 16,6%, 
говорится в отчете Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ).

Всего за месяц было продано 
109,41 тыс. автомобилей, то есть 
на 21 тыс. 742 единицы меньше, 
чем в июле 2015 года и на 13 тыс. 
223 меньше, чем в июне 2016 года. 
По сравнению с предыдущим ме-
сяцем падение продаж даже уско-
рилось — в июне они уменьшились 
«всего» на 14,5%.

С начала 2016 года в России про-
дано 781 тыс. 605 автомобилей, что 
на 14,4% меньше, чем за январь—
июль 2015 года (тогда было 913,583 
тыс.). По сравнению с первым по-
лугодием падение продаж также 
ускорилось  — за январь—июнь 
продажи сократились в годовом 
исчислении на 14,1%.

«Нравится нам это или нет, 
но в целом текущее состояние 
рынка далеко от того, чтобы по 
крайней мере стабилизировать-
ся на скромном уровне прошло-
го года. Несмотря на устойчивые 
цены, большие скидки и сохране-

ние поддержки со стороны прави-
тельства, основная проблема за-
ключается в том, что на данный 
момент существует только огра-
ниченное количество клиентов, 
которые имеют желание и воз-
можность потратить деньги на 
приобретение нового автомоби-
ля», — пояснил председатель ко-
митета автопроизводителей ассо-
циации Йорг Шрайбер.

Ранее АЕБ ухудшила прогноз по 
продажам автомобилей в 2016 году 
до 1,44 млн штук — даже в кризис-
ном 2009 году машин россияне 
приобрели больше (1,47 млн). По 
сравнению с прошлым годом ав-
торынок должен сжаться пример-
но на 10,3%, однако уже по итогам 
первых семи месяцев продажи со-
кратились на 14,4%. Чтобы выйти 
по итогам года на прогнозный уро-
вень, в последние пять месяцев па-
дение продаж должно замедлиться 
примерно до 6%.

«Долгосрочный спрос остает-
ся на высоком уровне и на самом 
деле даже увеличивается в связи 
с тем, что решение о покупке от-
кладывается. Это лишь вопрос вре-
мени, когда указанный спрос реа-
лизуется. Однако все еще остается 
неясным, как долго нам придется 
ждать перемены ситуации в луч-
шую сторону», — прокомментиро-
вал Шрайбер.

В июне 2016 года Шрайбер 
предупреждал, что путь к стабили-
зации рынка «остается ухабистым».

Лидером на российском авто-
рынке в июле 2016 года остался 
АвтоВАЗ, которому удалось уве-
личить (год к году) продажи авто-
мобилей под брендом Lada на 4%, 

до 21,754 тыс. Занявшие второе и 
третье места Kia и Hyundai сокра-
тили продажи на 11 и 12% соот-
ветственно.

Главными аутсайдерами месяца 
стали такие бренды, как SsangYong 
(минус 97%), Geely (минус 80%) и 
Honda (минус 74%). При этом про-
дажи автомобилей Alfa Romeo на 
низкой базе выросли в шесть раз 
(с двух до 12 единиц), а Jaguar — 
вдвое (со 110 до 220).

НАРАСТИТЬ В КРИЗИС

В массовом сегменте нарастить 
продажи, кроме АвтоВАЗа, смогла 
только Skoda (плюс 12%, до 4670). 
В то же время продажи УАЗа, ко-
торые в июне показали заметный 
прирост (плюс 21%), упали сразу 
на 36%.

Статус главного бестселлера 
российского авторынка по ито-
гам июля сохранил автомобиль 
Hyundai Solaris, продажи которо-
го в годовом исчислении упали 
на 22,9% (до 7904 штук). На вто-
ром месте остался Kia Rio (минус 
16,6%, 7632 единицы), на треть-
ем пока удерживается Lada Granta 
(минус 30,4%, 6334 штуки). Четвер-
тое место в списке самых продава-
емых в России автомобилей удер-
живает новинка АвтоВАЗа Lada 
Vesta — в июле в России было про-
дано 5198 таких машин.

«Падение на автомобильном 
рынке продолжается и даже уси-
ливается по сравнению с прошлым 
годом, — отмечает аналитик «ВТБ 
Капитала» Владимир Беспалов. — 
Я думаю, что основная причина — 
это слабый потребительский спрос 

и низкая уверенность потребите-
лей: люди предпочитают не по-
купать такие товары длительно-
го пользования, как автомобили. 
Кто-то идет на вторичный рынок, 
кто-то просто откладывает покуп-
ку нового автомобиля. Все это ска-
зывается на спросе».

Пока ситуация развивается 
по негативному сценарию, при-
знаки ожидавшегося восстанов-
ления не наблюдаются, добавля-
ет Беспалов. По его прогнозу, по 
итогам 2016 года будет падение 
рынка на 5–10%, но с учетом по-
следних тенденций оно может 
превысить 10%.

Несмотря на скидки на отдель-
ные марки, в России постепенно 
повышаются цены на автомоби-
ли, замечает Беспалов: в прошлом 
году производители не успели от-
разить все валютные колебания в 
цене. «Это также сказывается на 
спросе», — указывает он.

Напомним, что в январе 
2016 года премьер-министр Дми-
трий Медведев подписал распоря-
жение о выделении российскому 
автопрому в 2016 году субси-
дий на 50 млрд руб. Ранее глава 
Минпромторга Денис Мантуров 
сообщал, что на финансирование 
программы, которая включает в 
себя льготный лизинг, льготное 

автокредитование и поддержку 
спроса через программу утилиза-
ции и trade-in, планируется выде-
лить около 20 млрд руб.

По словам Владимира Беспа-
лова, без правительственной 
поддержки автопрома, без суб-
сидирования процентных ставок 
по кредитам на покупку отече-
ственных авто и госпрограммы 
утилизации и trade-in спад про-
даж автомобилей оказался бы 
еще глубже.

«Они [меры господдержки] эф-
фективны, иначе спрос бы упал 
еще сильнее, а производителям 
пришлось бы еще хуже. Но любая 

господдержка имеет ограничен-
ный эффект, она не способна раз-
вернуть тренд на рынке, а только 
сглаживает негативные тенден-
ции», — пояснил Беспалов.

Он также напомнил, что су-
ществуют программа госзакупок 
(когда на федеральном и регио-
нальном уровнях бюджетным уч-
реждениям выделяются средства 
на покупку произведенных на рос-
сийских заводах машин для ско-
рой помощи, школьных автобусов, 
авто для полиции и т.д.), субсиди-
рование лизинга автотранспорта, 
инвестпрограмм автопроизводи-
телей и поддержка занятости на 
предприятиях. 

КРИЗИС

Текущее состояние рынка  автомобилей 
далеко от того, чтобы по крайней мере 
стабилизироваться на скромном уровне 
прошлого года

Российский авторынок в январе—июле 2016 года

781,6 
тыс.

объем продаж новых 
автомобилей в январе—июле

109,4 тыс. 
автомобилей продано 

в июле этого года, 
на 21 тыс. меньше, 

чем в 2015 году

1,44 млн 
машин 

будет продано в 2016 году 
согласно прогнозу АЕБ, 
это меньше показателя 
2009 года (1,47 млн) 

146,1
тыс. 
машин Lada продано 
в первые семь 
месяцев 2016 года 

(-10% год к году), 

это самая продаваемая 
в России марка

53,8 тыс.  
автомобилей Hyundai Solaris 

продано в январе—июле, 
эта модель — 

самая популярная у россиян

На14,4%
снизилось количество проданных 
машин в январе—июле 2016 года 
по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года

50,3 
тыс. 
машин Lada Granta продано 
в январе—июле, это 
самая продаваемая 
отечественная 
модель

333% 

составил рост продаж 
Alfa Romeo в январе—
июле 2016 года 
(продано 
65 автомобилей) 
по сравнению 
с аналогичным 
периодом 2015 года

Источник: АЕБ

20162015
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Недвижимость

Как «Роснефть» добилась отмены преференций для иностранных инвесторов

Эргинское перерождение

«Выгодоприобретателем та-
кой практики являются компа-
нии, которые не желают платить 
справедливую рыночную цену за 
приобретение активов. Они ис-
кусственно сдерживают конку-
ренцию, а бюджет недополучает 
существенные суммы по итогам 
торгов»,  — возмущается глава 
«Роснефти».

Интерес к Эргинскому ме-
сторождению проявляют «Ро-
снефть», «Газпром нефть», 
НОВАТЭК, ЛУКОЙЛ, «Сургутне-
фтегаз» и Независимая нефте-
газовая компания, еще в марте 
говорил журналистам Донской. 
Источники РБК в «Газпром неф-
ти» и ее компании-конкуренте 
говорили, что Mubadala хотели 
привлечь в проект в интересах 
«Газпром нефти». Официальный 
представитель «Газпром нефти» 
это не комментировал.

В 2015 году федеральный 
бюджет по результатам прове-
дения аукционов на нефтяные 
и газовые участки заработал 
33,5 млрд руб., говорится в пись-
ме Сечина. По некоторым торгам 
стартовые платежи были превы-
шены в три—пять раз. Так, в борь-
бе за Лаявожское и Ваневийское 
нефтегазовые месторождения 
в  Ненецком округе победитель 
аукциона  — «Газпром»  — за-
платил  23,2  млрд  руб. вместо 
8 млрд руб.

«Напротив, в случаях прове-
дения конкурсов с особыми ус-
ловиями и без реальных торгов 
платежи за участки не превы-
сили их стартовые размеры», — 
указывает глава «Роснефти». Он 
подчеркивает, что запасы Эргин-
ского месторождения не являют-
ся трудноизвлекаемыми. Актив 
ликвиден, а значит, компании 
в состоянии освоить его без до-
полнительной технологической 
и финансовой поддержки из-за 
рубежа. Это противоречит утвер-
ждениям из мартовского письма 
главы РФПИ Дмитриева: «Участок 
осложнен качеством и структурой 
запасов, что потребует внедрения 
инновационных, высокозатрат-
ных практик для максимально 
эффективной разработки этого 
месторождения». Сечин также 
предупреждает, что инвестиции 
партнеров РФПИ придется «воз-
мещать добываемой на месторо-
ждении нефтью».

МИНПРИРОДЫ ПРОТИВ 
ПАРТНЕРОВ

После изучения письма Сечина 
Минприроды подготовило свой 
ответ, который должен быть на-
правлен Путину, говорят два со-
трудника этого ведомства. Один 
из них утверждает, что Донской 
подписал его в минувшую пят-
ницу, 5 августа. По сути, мини-
стерство поддержало позицию 
главы «Роснефти», рассказыва-

ют собеседники РБК: включение 
обязательств по привлечению к 
торгам иностранного минорита-
рия могло бы квалифицироваться 
как нарушение антимонопольно-
го законодательства и привести 
к судебным искам от участников 
аукциона, говорится в ответе 
Донского. Это могло бы задержать 
проведение аукциона за многие 
месяцы.

На прошлой неделе, 1 августа, 
Донской говорил, что аукцион 
по Эргинскому месторождению, 
скорее всего, пройдет в октябре, 
а не в августе, как планировалось 
изначально. «Изменений каса-
тельно иностранных компаний в 
условиях аукциона не планирует-
ся», — подчеркивал он.

Согласно распоряжению пра-
вительства о проведение аукци-
она по Эргинскому месторожде-
нию, опубликованному еще в 
конце мая (в нем не было усло-
вия об иностранном партнере), 
стартовый платеж будет равен 
5,35  млрд руб. Победителя аук-
циона обяжут начать разработку 
месторождения не позднее двух 
лет с момента получения лицен-
зии и переработать всю добытую 
нефть на российских НПЗ.

Официальный представитель 
Минприроды Николай Гудков от-
казался комментировать служеб-
ную переписку министра. По его 
словам, решение об условиях аук-
циона на Эргинское месторожде-
ние примет правительство. «Нам 

важно, чтобы государство полу-
чило максимальный эффект от 
последующей разработки участ-
ка», — сказал он РБК. Представи-
тель вице-премьера Александра 
Хлопонина, курирующего недро-
пользование, Наталья Платоно-
ва сообщила РБК, что Хлопонин 
поддерживает позицию Донского 
о сохранении конкурентных ус-
ловий аукциона (без обязательств 
привлекать иностранцев).

Представитель РФПИ под-
твердила интерес к Эргинско-
му месторождению. По ее сло-
вам, компания заинтересована 
участвовать в аукционе вместе 
с международными партнерами. 
Она не стала комментировать, бу-
дет ли фонд добиваться включе-
ния требования об иностранных 
партнерах в условия аукциона.

В случае отсутствия обяза-
тельного условия по привле-
чению иностранного партнера 
доходы государства от прода-
жи лицензии на Эргинское ме-
сторождение увеличиваются в 
несколько раз, признает анали-
тик ИК «Атон» Артем Кончин. У 
иностранцев в тандеме с РФПИ 
остается шанс получить право 
разрабатывать это месторожде-
ние, добавляет он. Но из-за тя-
желой экономической ситуации 
и невысоких цен на нефть (око-
ло $45  за баррель) участники 
аукциона вряд ли будут серьез-
но переплачивать, предупрежда-
ет эксперт.

Представитель «Роснеф-
ти» не ответил на запрос РБК, в 
пресс-службе президента также 
не ответили на вопросы. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Золотодобытчик «Полюс»  расторг договор аренды с БЦ «Белые сады»

Керимов не поедет к Абрамовичу
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Компания «Полюс» семьи Ке-
римовых (ранее «Полюс Золо-
то»)  не переедет в БЦ «Белые 
сады», принадлежащий фонду 
Millhouse Романа Абрамовича. 
Разрыв договора аренды стал 
исключительным событием 
для рынка недвижимости.

МИМО САДА

Крупнейший производитель зо-
лота России, ПАО «Полюс» (до 
апреля 2016 года — ПАО «Полюс 
Золото») разорвал договор арен-
ды своей штаб-квартиры в биз-
нес-центре «Белые сады», распо-
ложенном на улице Лесная возле 
станции метро «Белорусская». Об 
этом РБК рассказали представи-
тели четырех международных 
консалтинговых компаний, рабо-
тающих на рынке коммерческой 
недвижимости. В  пресс-службе 
ПАО «Полюс» подтвердили факт 
расторжения договора аренды, 
воздержавшись от других ком-
ментариев.

«Сделка расторгнута, и освобо-
дившиеся площади уже в обсуж-
дении с несколькими иностран-

ными компаниями,  — сказала 
Елена Малиновская, директор по 
аренде управления недвижимо-
сти компании Millhouse, являю-
щейся собственником здания. — 
О высоком темпе заполняемости 
бизнес-центра «Белые сады» сви-
детельствует и то, что за послед-
ний год было сдано более 14 тыс. 
кв. м». Общий объем вакантности 
в бизнес-центре в компании уточ-
нять отказались.

По данным опрошенных РБК 
участников рынка, в «Белых са-
дах» сегодня пустует около тре-
ти арендопригодных площадей, 
что соответствует 21 тыс. кв. м. 
Общая площадь двух зданий ком-
плекса составляет 105 тыс. кв. м, 
из них арендуемая — 63 750 кв. м. 
Для сравнения, долю пустующих 
офисов класса А в районе станции 
метро «Белорусская» в Colliers 
International оценивают пример-
но в 22% при 21,1% в среднем по 
рынку Москвы.

Договоры аренды офисов 
класса А разрываются в исклю-
чительных, драматических об-
стоятельствах, например если у 
арендатора возникают серьезные 
проблемы в бизнесе или компа-
ния уходит из страны или горо-

да, рассуждает директор отдела 
корпоративных клиентов депар-
тамента офисной недвижимости 
Knight Frank Мария Зимина.

«В последнее время собствен-
никам почти всегда удавалось 
договориться на другие условия 
аренды или на меньшие площа-
ди,  — добавляет управляющий 
партнер компании Blackwood Ма-
рия Котова. — При этом чаще все-
го при разрыве договоров арен-
ды арендодатель оставляет у себя 
страховой депозит».

Старший директор отдела кор-
поративных услуг Cushman & 
Wakefield Дмитрий Венчковский 
вспоминает о сделке по расторже-
нию в одном из бизнес-центров 
класса А, который вела его ком-
пания. В результате в обмен на 
досрочное прекращение догово-
ра арендатор единоразово выпла-
тил арендодателю штраф в разме-
ре полутора из трех оставшихся 
лет аренды.

СТАВКА НА ДОЛЛАР

Компания «Полюс» намеревалась 
арендовать в «Белых садах» 5 тыс. 
кв. м. Сообщение о сделке в де-
кабре прошлого года распростра-

нила пресс-служба управления 
недвижимости фонда Millhouse, 
управляющего активами Романа 
Абрамовича.

«Компания («Полюс». — РБК) 
рассмотрела несколько вариан-
тов, предложенных сегодня на 
рынке коммерческой недвижи-
мости, и в итоге остановила свой 
выбор на бизнес-центре «Бе-
лые Сады», — говорилось в сооб-
щении. — Переезд планируется 
осуществить в третьем квартале 
2016 года».

Однако впоследствии золото-
добытчик изменил свою страте-
гию: сегодня вместо аренды он 
рассматривает возможность по-
купки офиса, рассказали РБК два 
источника на рынке коммерче-
ской недвижимости, знакомые с 
планами «Полюса».

«Если «Полюс» действитель-
но рассматривает возможность 
покупки офиса для размещения 
своей штаб-квартиры, то это ре-
шение выглядит вполне разум-
ным, — считает партнер Colliers 
International в России Станислав 
Бибик. — С учетом долларовых 
ставок аренды в бизнес-центре 
стоимость аренды за десять лет 
соответствует цене покупки ка-

чественного объекта аналогич-
ной площади в центре Москвы».

«Белые сады» — один из не-
многих бизнес-центров, в кото-
рых арендные ставки до сих пор 
исчисляются в долларах. По дан-
ным Knight Frank, если в 2014 году 
две трети офисов класса А указы-
вали ставки в условных единицах, 
то в 2015 году — уже 15%, а в пер-
вом полугодии 2016 года — толь-
ко 10%.

При этом ставка аренды в БЦ 
«Белые сады» близка к средне-
рыночному уровню. По словам 
старшего директора отдела офи-
сных помещений CBRE Елены 
Денисовой, сейчас запрашивае-
мая базовая ставка в «Белых са-
дах» — $700 за кв. м в год в состо-
янии «под отделку». По данным 
Colliers International, в деловом 
районе «Белорусский» долларо-
вая ставка аренды составляет се-
годня $621 за 1 кв. м в год, что на 
22% ниже, чем в первом полуго-
дии 2015-го ($797), и на 41% ниже, 
чем в первом полугодии 2014-го 
($1065). Примерно такая же став-
ка аренды сегодня в целом на мо-
сковском рынке — $617 за 1 кв. 
м в год, по данным Cushman & 
Wakefield. 

РЕСУРСЫ

За что борется Сечин

Эргинское нефтяное ме-
сторождение в Западной 
Сибири — одно из самых 
крупных разведанных 
месторождений в России; 
оно является частью При-
обского месторождения, 
разные участки которого 
уже разрабатывают «Ро-
снефть» и «Газпром нефть». 
Его запасы составляют 
102,7 млн т.

Для сравнения: запасы ме-
сторождений им. Требса 
и им. Титова (разыграны 
в 2011 году), которые раз-
рабатывают «Башнефть» 
и ЛУКОЙЛ, оцениваются в 
140 млн т нефти, потенциал 
Ванкорского месторождения 
«Роснефти», крупнейшего 
в Восточной Сибири, — 
500 млн т нефти и конденсата 
и 182 млрд куб. м газа.  

НЕДВИЖИМОСТЬ
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Как основатель Carlo Pazolini оказался в долговой яме

Ошибка обувщика 
АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА

Высокий суд Лондона поста-
новил заключить основателя 
обувной сети Carlo Pazolini 
Илью Резника в тюрьму Пен-
тонвилля на 1,5 года за «неува-
жение к суду». Как российский 
предприниматель оказался 
на грани банкротства?

Еще два года назад об Илье Рез-
нике писали истории успеха: еще 
бы, впервые владелец российской 
обувной сети открывал Америку. 
«Меня не интересует, что делают 
конкуренты, — говорил Резник, 
бенефициар группы компаний 
Carlo Pazolini, журналу «Секрет 
фирмы». — Это они все опирают-
ся на мой опыт». Попытка захва-
тить мир обернулась непомерны-
ми долгами.

Обувная сеть Carlo Pazolini, рос-
сийский бренд с итальянским зву-
чанием, на гребне успеха в 2013 
году насчитывала 200 магазинов 
в России и управляла примерно 50 
розничными точками в Европе и 
США. Но после кризиса и деваль-
вации рубля 2014 года американ-
ская сеть компании закрылась, а в 
Европе осталось всего десять ма-
газинов. По данным «INFOLine-А-
налитики», за 2015 год продажи 
компании снизились с 8,5 млрд до 
7,3 млрд руб., а доля на российском 
рынке, по данным Euromonitor 
International, — с 1 до 0,9%.

В мае Альфа-банк обратился 
в Арбитражный суд Москвы 
с иском о признании Carlo 
Pazolini банкротом, а в на-
чале августа начались слу-
шания в Высоком суде Лон-
дона об аресте основателя 
и совладельца сети Ильи 
Резника. Суд постановил 
(копия решения есть у РБК) 
заочно заключить Резника в 
тюрьму Пентонвилля на срок 
1,5 года за «неуважение к суду». 
Ответчик, поручившийся по сво-
им долгам личным имуществом, 
не предоставил суду информацию 
о своих активах дороже $10 тыс., 
как того требует судебный приказ 
о замораживании активов (WFO), 
принятый судьей Джастис Ноулз 
25 апреля 2016 года, и не дал по-
казания под присягой. Суд также 
обязал Резника компенсировать 
судебные расходы Альфа-банка в 
размере $80 тыс. «Решение Высо-
кого суда действует на террито-
рии Великобритании, — говорит 
партнер юридической компа-
нии Herbert Smith Freehills Алек-
сей Панич. — Англия может по-
требовать экстрадиции Резника, 
но если он находится в стране, 
гражданином которой является, 
то в выдаче будет отказано». Рез-
ник, по словам источников газеты 
«Ведомости», находится в России 
в связи с другими судебными раз-
бирательствами.

При этом суд обязал ответчика 
уведомить адвокатов истца о сво-
их активах стоимостью выше $10 
тыс., находящихся в его собствен-

ности или долевом владении, а так-
же сообщить их стоимость, место-
нахождение и иные параметры. 
«Банк считает данное решение 
суда справедливым и обоснован-
ным. К сожалению, все попытки 
урегулировать конфликт во вне-
судебном порядке на настоящий 
момент не дали результата», — за-
явил представитель Альфа-банка, 
подчеркнув, что банк продолжает 
искать возможности для реструк-
туризации задолженности. В Carlo 
Pazolini ситуацию с судебным про-
цессом не комментируют.

Как самый амбициозный рос-
сийский обувщик оказался в та-
кой ситуации?

ИНЖЕНЕР-ОБУВЩИК

В 1992 году 30-летний инже-
нер-автомобилестроитель заво-
да «Москвич» Илья Резник впер-
вые занялся бизнесом: начал 
импортировать обувь из Италии. 

В 1995 году к импорту добави-
лась собственная розница: был 
открыт первый фирменный ма-
газин Carlo Pazolini. Сами мага-
зины в то время выгодно отлича-
лись от конкурентов: их площадь 
в 2–3 раза превышала стандарт-
ные форматы, 300–400 кв. м про-
тив 70–150 кв. м, а обувь прода-
валась в сегменте «доступной 
роскоши» — в самом верху сред-
него ценового сегмента. Через 
два года заработанные на прода-
же итальянской обуви деньги Рез-
ник вложил в собственное произ-
водство: купил обувные фабрики 
в поселке Тучково, Кубинке (Мо-
сковская область) и на Украине.

Собственное производство 
в России сыграло ему на руку в 
кризис 1998 года: у других им-
портеров возникли сложности 
из-за роста курса валют, а он смог 
быстро переориентироваться на 
внутренние поставки. Обувь от-
ечественного производства на-
чала занимать все большее ме-
сто в продажах Carlo Pazolini. В 
2000 году на нее приходилось 
около 70% продаж, Резник на-
чинал строительство еще одной 
фабрики в России. Кроме этого, 
предприниматель уже тогда за-
нимался экспортом: в то время 
компания продавала оптом око-
ло 30 тыс. пар в США и Чехию и 
планировала увеличить продажи 
до 50 тыс. пар.

К 2005 году у Carlo Pazolini 
было уже 46 магазинов, а обо-
рот компании составлял $65 млн. 

Однако потенциал импортозаме-
щения был исчерпан. Из-за роста 
себестоимости производство в 
России пришлось закрыть. Сейчас 
Carlo Pazolini всю обувь импорти-
рует из Италии и Китая.

Однако у Резника была уже но-
вая идея-фикс — международная 
экспансия. В 2006 году у компа-
нии появился новый гендирек-
тор — Арнольд Пастернак. С 1988 
года Пастернак жил в Америке, ра-
ботал техническим директором в 
подразделении управленческого 
консалтинга PwC, которое в 2002 
году IBM купила за $4 млрд. Имен-
но под руководством Пастернака 
сеть Carlo Pazolini отправилась по-
корять зарубежный рынок.

«Это совершенно не имеет от-
ношения к моей персоне, это был 
хорошо продуманный, выверен-
ный, стратегический план разви-
тия, Илья об этом думал давно», — 
заявил Арнольд Пастернак РБК.

К 2007 году Резник открыл два 
магазина в Праге. Сеть стала от-
крывать точки в странах Балтии, 
на Украине и в Молдавии. В 2010 
году произошло знаковое для 
компании событие: открылся ма-
газин Carlo Pazolini в Италии.

В 2011 году Резник и Пастер-
нак пошли ва-банк — они начали 
открывать магазины в Америке, 
вложив «десятки миллионов дол-
ларов». На одну только рекламу 
в США Резнику пришлось потра-

После кризиса 2014-го года компания Carlo Pazolini приняла решение о закрытии своей сети в США.  
На фото — торжественное открытие магазина в Нью-Йорке в 2013 году

ИНФОГРАФИКА

Количество магазинов 
Carlo Pazolini в России, 
шт.

Выручка Carlo Pazolini 
в России, млрд руб.

Источник: «INFOLine-Аналитика»
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тить около $10 млн. Всего, во мно-
гом благодаря связям Пастернака, 
за год было открыто 11 магазинов 
в Нью-Йорке, Иллинойсе, Мичига-
не и других штатах. За два-три года 
компания планировала построить 
в Америке сеть, сопоставимую с 
российской. В России к тому мо-

менту сегмент «доступной ро-
скоши», в котором работала Carlo 
Pazolini, уже был исчерпан, заме-
чает основательница Esper Group 
Дарья Ядерная.

Конкуренты считают такую стра-
тегию ошибочной. «Нет прецеден-
тов, чтобы игрок одновременно 
занимал значительную долю на 
международном и национальном 
обувном рынке,  — говорит Ан-
дрей Бережной, гендиректор ком-
пании Ralf Ringer. — Clarks, напри-
мер, чрезвычайно сильны на своем 
рынке в Англии, но не занимают до-
минирующего положения на дру-
гих рынках. Если это не получается 
у глобальных игроков, то я не пони-
маю, как Carlo Pazolini планировала 
строить на этом стратегию».

Средняя выручка магазина 
Carlo Pazolini в США была рекорд-
ной по сравнению с другими стра-
нами — €1,3 млн в год. Однако, как 
признает Пастернак, прибыли этот 
бизнес не приносил. «Американ-
ская экспансия была рассчитана не 
на год и даже не на пять. Это была 
долгосрочная стратегия, для кото-
рой Россия была «подушкой безо-
пасности», — говорит Пастернак. — 
Крупнейшие ретейлеры работают 
в США без прибыли десятилетия-
ми — Tod’s, например».

БЕЗ «ПОДУШКИ»

Из-за падения рубля в 2014 году 
«подушки безопасности» у аме-
риканской сети Carlo Pazolini не 
стало. В конце того года Резник 
принял решение закрыть все аме-
риканские магазины, писал РБК, — 
инвестировать в международные 
проекты из-за роста курса стало 
нецелесообразно, пояснял бизнес-
мен: «В США нам нужно было ин-
вестировать еще хотя бы два года, 
чтобы вывести филиал на опера-
ционную рентабельность».

Правда, к этому времени сеть 
не успела значительно вырасти: 
количество магазинов за два года 
увеличилось с 11 до 14, а Пастер-
нак покинул компанию. Сейчас 
управленец возглавляет обувную 

сеть «Терволина».  О закрытии ев-
ропейского направления Carlo 
Pazolini речи пока не идет, но ма-
газинов поубавилось. Если в 2013 
году в Италии, например, их было 
29, по данным Esper Group, то сей-
час, по данным сайта компании, 
осталось всего семь. Закрылись и 
три магазина в Великобритании. 
Сейчас в Европе у Carlo Pazolini 
осталось всего десять магазинов: 
кроме Италии, есть еще два в Че-
хии и один в Греции.

На Украине у Резника тоже воз-
никли сложности: закрылись ма-
газины в Ровно, Виннице и До-
нецке. 7 июля в Хозяйственном 
суде Черкасской области офи-
циально стартовал процесс бан-
кротства «Карло Пазолини Тре-
йдинга», который инициировал 
малоизвестный частный пред-
приниматель Артем Потапов, пи-
сало украинское издание «Дело-
вая столица».

Отступление на зарубежных 
рынках обусловлено проблемами 
с российской сетью. «Я думаю, це-
левая аудитория Carlo Pazolini — 
это не те, кто на самом деле мог 
себе позволить $250 за пару, — та-
кие покупали обувь за границей, а 
те, кто хотел подпрыгнуть до этого 
уровня, и они в нынешний кризис 
пострадали больше всего», — счи-
тает Андрей Бережной.

Carlo Pazolini действительно 
упала ниже рынка. За прошлый 
год российский рынок обуви вы-
рос в деньгах на 11,3%, но сокра-
тился в штуках на 12%, по данным 
Euromonitor International. Выруч-
ка же Carlo Pazolini упала на 16%. 
Маржа, по информации источни-
ков РБК, сократилась вдвое. Если в 
2013 году, по данным «INFOLine-А-
налитики», в России было 200 ма-
газинов Carlo Pazolini, то сейчас, по 

данным сайта компании, их оста-
лось всего 137.

Открытие розничных точек за 
рубежом Carlo Pazolini финансиро-
вала за счет кредитов. К 2016 году 
компания перестала их обслужи-
вать. Весной посыпались иски — в 
мае иск о банкротстве подал Аль-
фа-банк, по оценкам «Ведомо-
стей», долг составлял около $50 
млн и поручителем по нему вы-
ступал лично Резник. В июне иск 
к компании подал Сбербанк, но в 

итоге продал долг Альфа-банку, 
рассказал РБК источник с обувного 
рынка. В июле иск на 1,5 млрд руб. 
подал ЮниКредит Банк. Сбербанк 
и ЮниКредит Банк не ответили на 
запрос РБК. Резник брал товарные 
кредиты, поскольку занимался им-
портом, знает Пастернак, причем 
основным кредитором был Аль-
фа-банк, «остальные — за преде-
лами статистической погрешно-
сти», уверен он.

«Единственная ошибка Резника 
была в том, что он связался с Аль-
фа-банком», — уверен Пастернак. 
По мнению управленца, с другим 
банком удалось бы договориться 
о реструктуризации. «Альфа-банк 
известен своей жесткой полити-
кой: делаем, как договаривались 
и никак иначе. Но в жизни так не 
бывает», — говорит глава другой 
крупной обувной российской сети.

Взять кредит у Альфа-банка 
Резника могли мотивировать вы-
годные условия: как правило, банк 
предлагал ставки примерно на 1% 
ниже рынка, правда, требуя за это 
абсолютной прозрачности компа-
нии, знает знакомый Резника.

ОБУВНАЯ МОНАРХИЯ

Проблема вовсе не в злобных кре-
диторах, уверен источник, близ-

кий к руководству Carlo Pazolini, 
а в бизнес-стратегии компании. 
«Компания в РФ закрыла всю 
нишу, которую могла закрыть, 
диверсификации ни вертикаль-
ной, ни горизонтальной в России 
предпринять не захотела, а в Аме-
рике и Европе по факту тиражи-
ровать оказалось нечего. И все это 
усугубил кризис», — считает он. 
По данным источника, знакомого 
с управлением компанией, Carlo 
Pazolini рассматривала стратегию 
диверсификации на российском 
рынке, но решение так и не было 
принято.

«В какой-то момент компа-
ния достигает такого размера, 
что собственники должны как-то 
по-другому относиться к управле-
нию, делиться властью, полномо-
чиями, советоваться, а не делать 
вид, что они это делают», — гово-
рит источник РБК, близкий к ру-
ководству Carlo Pazolini. За по-
следний год компания потеряла 
«очень много людей». Например, 
из нее ушли директор по разви-
тию Дмитрий Кондрахин и гене-
ральный директор Михаил Бат-
ков, пришедший из «Росатома» и 
сменивший на этом посту Пастер-
нака. Сейчас компанией руково-
дит Римма Теплова, занимавшая 
ранее должность директора де-
партамента розничной торговли.

Каковы шансы Ильи Резника 
рассчитаться с долгами? По дан-
ным источника журнала «Про-
филь», сейчас у него есть дом 
на юге Франции общей площа-
дью 450 кв. м и частный само-
лет Gulfstream G450. По данным 
СПАРК, Резник также владеет до-
лями в нескольких московских 
ресторанах, например, ему при-
надлежит 25% в ресторане «Гла-
впивторг» на Большой Лубянке, 
а также он является стопроцент-
ным владельцем ЧОП «Арсенал». 
Не исключено, что сохранить 
часть российского бизнеса пред-
принимателю все-таки удастся, 
но воздержаться от посещения 
Великобритании ему точно при-
дется. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
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Открытие розничных точек за рубежом Carlo 
Pazolini финансировала за счет кредитов.  
К 2016 году компания перестала их обслуживать
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По прогнозам аналитиков, к пятнице американская валюта будет стоить 66 рублей

Доллар идет на подъем

ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Опрошенные РБК финан-
систы считают, что к концу 
недели доллар вырастет 
до 66 руб.,  на 0,7%. Что по-
влияет на валютный рынок 
на этой неделе?

Судя по опросу РБК, на этой неде-
ле на курс доллара к рублю силь-
нее всего будут влиять данные о 
запасах нефти и количеству ак-
тивных буровых установок в США. 
Эти данные традиционно оказы-
вают влияние на нефтяные цены. 
«Статистика по запасам, выходя-
щая каждую среду, должна стать 
ключевым фактором,  — счита-
ет трейдер Локо-банка Дмитрий 
Гаврилин. — А увеличение коли-
чества буровых установок, кото-
рое происходит уже на протяже-
нии двух месяцев, предполагает 
дальнейшее наращивание запа-
сов нефти».

Второй важный фактор, на ко-
торый обращают внимание анали-
тики, — это состояние экономики 
и российского бюджета. Большин-
ство аналитиков ждут очередных 
данных по инфляции и динамике 
розничных цен. «Если недельная 
инфляция вновь будет отрицатель-
ной или прирост стоимости потре-

бительской корзины окажется ну-
левым, это даст дополнительные 
аргументы для снижения ключе-
вой ставки ЦБ в сентябре и увели-
чит спрос на рубли со стороны ин-
весторов», — считает генеральный 
директор УК «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александр Лосев. 
Улучшение показателей инфляции 
будет поддерживать рубль, а рост 
дефицита бюджета, наоборот, про-
должит давить на национальную 
валюту, считает он.

На неделе также появятся дан-
ные китайской статистики: пря-
мые иностранные инвестиции, 
данные по торговому балансу, 
экспорту и импорту, розничным 
продажам и т.д. «Хорошая ста-
тистика из Китая может поддер-
жать сырьевые рынки, а вместе с 
ними и рубль», — считает Алек-
сандр Лосев. А замедление тем-
пов роста китайской экономики 
может привести к дополнитель-
ному давлению на рынки, замеча-

ет главный аналитик Нордеа Бан-
ка Денис Давыдов.

При всем этом растет корреля-
ция российской валюты с цена-
ми на нефть. Главный экономист 
ЮниКредит Банка Артем Архипов, 
объясняет это отсутствием важных 
новостей на этой неделе. «Данные 
достаточно скудны, чтобы сдви-
нуть котировки»,  — говорит он. 
«До сентября наступает сезон за-
тишья с точки зрения возникнове-
ния новых информационных по-

водов», — согласен с ним Андрей 
Вальехо-Роман, руководитель от-
дела управления активами «Нацио-
нальной управляющей компании».

Участники опроса предпола-
гают, что к закрытию в пятницу, 
12 августа, доллар укрепится к ру-
блю на 0,7%, до 66 руб. На прошлой 
неделе они предсказывали рост 
доллара до 67 руб., однако про-
гноз не оправдался: с 1 по 5 авгу-
ста доллар немного упал — с 65,8 
до 65,5 руб. 

На прошлой неделе эксперты предсказывали 
рост доллара до 67 руб., однако прогноз не 
оправдался: с 1 по 5 августа доллар немного 
упал — с 65,8 до 65,5 руб.

50 50

40 40

30 30

20 20

10 10

0 0

1  Данные по запасам 
нефти и количеству актив-
ных буровых в США 
Статистику по запасам неф-
ти и нефтепродуктов тради-
ционно публикуют в среду, 
а данные по количеству 
буровых установок — в пят-
ницу. Эти сведения способ-
ны корректировать цены на 
нефть. «Увеличение коли-
чества буровых установок, 
которое происходит уже на 
протяжении двух месяцев, 
предполагает дальнейшее 
наращивание запасов неф-
ти», — комментирует трей-
дер Локо-банка Дмитрий 
Гаврилин. Соответственно, 
это является негативным 
фактором для рубля. 

2  Данные по инфляции 
в России 
На динамику рубля может 
оказать влияние недель-
ная российская статистика 
по инфляции. По словам ге-
нерального директора УК 
«Спутник — Управление ка-
питалом» Александра Ло-
сева, если снова будут от-
рицательные недельные 
цифры или прирост стоимо-
сти потребительской корзи-
ны окажется нулевым, это 
даст дополнительные аргу-
менты для снижения клю-

чевой ставки ЦБ в сентябре 
и увеличит спрос на руб-
ли со стороны инвесторов. 
«Улучшение показателей бу-
дет поддерживать рубль, а 
рост дефицита бюджета, на-
оборот, продолжит давить на 
национальную валюту», — 
говорит замдиректора ана-
литического департамента 
«Альпари» Анна Кокорева.

3  Макростатистика 
из Китая
На  этой неделе будут опу-
бликованы данные китай-
ской статистики: прямые 
иностранные инвестиции, 
данные по торговому ба-
лансу, экспорту и импорту, 
данные по новым кредитам, 
промпроизводству и роз-
ничным продажам. Как от-
мечает главный аналитик 
Нордеа Банка Денис Давы-
дов, Китай в последнее вре-
мя не сильно, но будоражит 
рынки. Замедление темпов 
роста китайской экономики 
может привести к дополни-
тельному давлению на рын-
ки. «И, напротив, если циф-
ры будут лучше ожиданий, 
то это, конечно, поддержит 
нефть, она может стремить-
ся к $45 за баррель, что хо-
рошо для рубля», — говорит 
Давыдов. 

4  Поступление дивиден-
дов по акциям
Заканчивается период 
дивидендных выплат акцио-
нерам российских компаний. 
На этой неделе поступят ди-
виденды по акциям «Газпро-
ма», которые были выпла-
чены в четверг. «Это можно 
отметить как негативный 
фактор для рубля, так как 
возможна конвертация ин-
весторами части дивидендов 
в валюту, рассуждает веду-
щий аналитик Промсвязь-
банка Алексей Егоров. 

5  Макростатистика 
из США 
На этой неделе будут важ-
ны статистические данные 
США по рынку труда, рынку 
ипотечных кредитов, потре-
бительскому комфорту, роз-
ничным продажам и по ин-
дексу цен производителей. По 
мнению генерального дирек-
тора УК «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александра 
Лосева, хорошая статистика 
по рынку труда и розничным 
продажам увеличивает ве-
роятность того, что ФРС США 
уже в этом году начнет цикл 
повышения ставок. «Это будет 
давить на валюты развиваю-
щихся стран и сырьевые рын-
ки», — считает Лосев.
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Доллар на неделю  

Что будет влиять на курс доллара в ближайшие пять дней.  Прогноз курса доллара 
на пятницу, 12 августа, — 66 руб. (+0,7% к стоимости американской валюты на 
19.00 мск в пятницу, 5 августа) 
Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 
5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок. 
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Участники опроса

Источник: опрос финансистов
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